

EL DEFENSOR DE GRANADA,

DIARIO POLITICO INDEPENDIENTE.

En Granada un mes 175 pts.
En el resto de la península, trimestre. 5
En el extranjero y las Antillas, por un semestre. 1750

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,
LUIS SECO DE LUCENA,

Oficinas é Imprenta. Águila, 5.

ANUNCIOS

Precios de tarifa: 6 céntimos de peseta la línea en la 4.ª plana
25 céntimos la línea en la 3.ª plana, 1 peseta la línea en la 1.ª
plana.—A los suscritores se les insertará gratuitamente durante
tres días cada mes, un anuncio que no exceda de cinco líneas

IMPRESIONES DE LA NOVILLADA DE AYER.

¡Mi gozo en un pozo!

El Lavi sufrió anteayer una caída y se lastimó una pierna. Dicho esto, se comprende que la novillada de ayer perdió todo su carácter. Era una revancha que preparaba Manuel Díaz, con el objeto de contradecir el resultado del certámen que presidió Dominguez: desde el momento en que el retador no tomaba parte en la lidia, la fiesta perdió todo su interés. Por esto, sin duda, estaba el sol completamente vacío, y no bien llena la sombra.—Lavi asistió a la corrida, desde la barrera: allí le vimos en el callejón; cojeando y renegando de su suerte que le privaba en una victoria que él supondría segura é indiscutible.

Los toros.

Los que esperaban ver unos novillos excelentes aún lloran su triste desengaño.—El primero, negro meano, estuvo aplomado en toda la lidia: intentó, inútilmente, saltar la barrera. Fué un toro malo.—Era el segundo cárdeno entrepelao, corniabierto y aficionado á colarse en la suerte de pica. En todas se presentó parado, y en ninguna demostró tener codicia, ni cabeza, ni otra cosa, que muchos deseos de morir para descansar. Parecía un buey, y como buey se portó.—No así el tercero: un novillo lombardo, morgan de los dos cuernos, muy feo, de muchos piés, de mucha cabeza, voluntario y pegajoso ¡Magnífico animal, si no hubiese estado inútil, por carecer de armas!—Al salir el cuarto cambió la escena, apareciendo en el redondel un buey completamente huido, que no tomó ni una vara y que solo se preocupaba de ver el modo de escaparse. No hay que decir que le tostaron el pelo.—El quinto, retinto, era de muchos piés, de poca voluntad y derrotaba por las nubes.—El sexto, negro azabache, también fué un novillo malo.

Los picadores.

Cuando los bichos son blandos, los picadores no pueden lucirse, y eso pasó ayer.—Camará puso tres varas, ninguna notable, al primero; dos buenas y dos flojitas al tercero: en este sufrió una colada con grave caída al descubierta, y en el segundo otra sin caer.—Siete puyas clavó Molina; dos de ellas, inmejorables, en el quinto; marrando dos veces.—Lazuen mojó ocho marró una, y cayó tres sufriendo una colada.—Montañez: una pica, un marronazo y una colada, en que perdió el gamelgo, al salir de la suerte.

Los banderilleros.

Si se exceptúan el excelente par al cuarteo que colgó el Cartonero al segundo novillo y el que, en igual forma, puso el Pescadero al sexto, nada digno de mención ni aplauso hicieron ayer dichos señores.—Bejarano adornó al primer toro con dos pares al cuarteo; Zayas, con dos al segundo y otros dos desiguales, al quinto; Hipólito, con un par bajo al sexto; Villarillo con dos pares, uno delantero y de las cortas, al tercero, y con otro, abierto al sexto; Manchego con uno desigual, al tercero. De Bernal, no digamos nada: el pobre estuvo de lo porcito.

Los matadores.

Pescadero, después de un amago saliendo de la suerte, mató al primer novillo propinándole un metisaca, y una buena á paso de banderilla. Al cuarto le recetó una estocada baja y delantera, que fué escupida, dos pinchazos, una estocada bien puesta, y después de intentar un descabello, acertó al segundo. Hay que advertir que este bicho, chamuscado por los ciquitruques y huido por naturaleza, estaba en las condiciones más lastimosas en que un toro se puede presentar á la muerte.

Hipólito paró bien al segundo bicho, mereciendo palmas. Propinóle un pinchazo y lo remató con un metisaca bajo.—El quinto toro obligó á Hipólito á tomar el olivo á las primeras de cambio. Un pinchazo á la desesperada, un metisaca á la media vuelta y otro pinchazo, vaciándose antes de terminar la suerte, concluyeron con el quinto cornúpeto.

Villarillo paró los piés al tercer toro con unos cuantos recortes que fueron muy aplaudidos. En el quinto, ejecutó la suerte de la

garrocha; pero como el animal era muy alto y derrotaba más alto aún, le rasgó los calzones, afortunadamente sin otras consecuencias.—Matando estuvo atrevido, perosin arte. Al tercer toro lo despachó con una estocada contraria, después de un pinchazo en hueso bien señalado.—La muerte del sexto fué una historia. vean ustedes: primer capítulo, un pinchazo en hueso; segundo, otro barrenando; tercero, una estocada ida; cuarto, un pinchazo sin soltar; quinto, una estocada indefinible; sexto, saca el estoque; sétimo, otra estocadita regular mente puesta; octavo, segunda extracción del hierro; nono, una contraria; décimo, un intento de descabello; undécimo, otro idem. El toro se cae. Hizo bien.

La presidencia y el público.

Presidía, según nos dicen, D. Eduardo Gomez.—El cuarto toro estuvo completamente huido, no tomó ni una vara, y, según prescribe el artículo 40 del Reglamento, se le aplicaron banderillas de fuego. Pues bien, tocan á muerte; y el público, por que sí, se empeña en que conduzcan al toro á los corrales. Se promovió un escándalo terrible; el presidente mostrose enérgico y no accedió á lo que, tan fuera del arte, se le exigía. Los que tanto gritaban, ignoran sin duda, que el retirar un bicho á los corrales, es la pena que se impone al matador que no cumple su deber: no es un castigo al toro, ni á la ganadería. Por lo tanto, pedir que retiren un cornúpeto por muy cobarde que sea, ó aunque esté absolutamente huido, ni es reglamentario, ni lo debe autorizar nunca la presidencia.

Un lance. En el tercido núm. 7 había un caballero con gabina, y el público gritó: ¡Qué se la quite, que se la quite!—El pobre hombre le dió gusto al pueblo rey y se quitó la chistera; pero entonces, gritaron: ¡Qué se la ponga, que se la ponga!—Accedió nuevamente el víctima; pero, como el público no se conformaba, no sabiendo que hacer, tiró la gabina á la arena. ¡Desgraciada gabina! Se convirtió en blanco de todos los tiros: patatas, botellas y otros proyectiles semejantes se emplearon en el bombardeo. El presidente intervino, y la fuerza armada tuvo que recoger la gabina.

Otrosi. En el tercer toro, un barbian entusiasmado se lanzó á la arena, y llegó hasta arrancarle una banderilla al cornúpeto. El jefe de Orden Público, cumplió su deber, haciendo que llevaran á la cárcel á tan intrépido aficionado.

Resúmen.

El ganado de lo peor: el único toro de sangre, no tenía cuernos: los demás eran bueyes.—Los picadores, en relacion con los novillos.—De los banderilleros, el Cartonero.—De los matadores, el Pescadero.—La presidencia enérgica y acertada: merece un aplauso.—La entrada floja.—El servicio de caballos, como siempre.—El servicio de plaza, escandaloso. ¿No hay puntilleros para los caballos que agonizan en la arena? ¿Como se permite que los monos sabios salgan al redondel á lucir sus habilidades? ¿No hay autoridad que corrija esto? ¿O es que aquí hace cada uno lo que quiere?—La direccion de la plaza... no hablemos de ella.—

EL DEFENSOR EN MADRID

La vida madrileña.

Siete robustas pastegas entraron triunfalmente en Madrid una de las últimas mañanas. Cuatro landós de la Real Casa fueron á la estacion del Norte á buscarlas y todas se hospedaron en una de las principales fondas.

Las siete jóvenes, guapas y con todas las condiciones de salud necesarias para criar al futuro regio vástago, traian la emocion del deseo, la duda y la esperanza.

De las siete solo dos podian obtener las codiciadas plazas de nodriza en ejercicio y nodriza suplente. Cinco debian volver á sus valles con una indemnizacion, pero bajo el peso de haber sido preferidas á ellas sus compañeras.

La situacion era interesante y se comprendió que Eguilaz no la olvidara en su famoso Salto del Pasiego. A las once fueron conducidas á Palacio en coche. Llegó el momento

crítico... poco despues iba á haber dos alegres y cinco tristes.

Así fué: en dos de Miera recayó la eleccion, y las demás recibieron mil pesetas cada una y afectuosa despedida.

Por la noche se volvieron á sus hermosas montañas llevando exceso de peso... el de su desengaño.

En cambio la posicion de las otras dos ha cambiado por completo. ¡Que de parientes tendrán ahora! ¡Cuántos amigos y admiradores!

Decididamente lo que hay que ser es andarín.

Gran número de madrileños y de los mas distinguidos se preocupan de las carreras de Bielsa y Bargossi. Coméntanse con la mayor formalidad las bases de la apuesta entre los dos entablada, los han visto correr aisladamente, esperan con afán verlos correr á un tiempo y los admiradores de este nuevo y lucrativo espectáculo se dan cita para el sábado.

Al lado de la apuesta de piernas, las habrá y muy crecidas de monedas y billetes de Banco.

No solo llaman la atencion estos andarines sino que son objeto de grandes distinciones: Bielsa ha sido recibido por el Rey y en esta audiencia se ha colocado al nivel de los caballeros cubiertos.

Cuentan que S. M. le invitó á que se pusiera el pañuelo á la aragonesa que se quitó al entrar en la Régia Camara.

Como la carrera de correr ofrece un riesgo porvenir, ya ha aparecido un nuevo contrincante, de la provincia de Huesca que desafia no solo á Bargossi si no á Bielsa.

Vendrá á Madrid y tras de él otros. Correr será el bello ideal de todos los españoles y muchos maestros de escuela, que por lo flacos están en condiciones de hacerse émulos de los andarines, dejarán la cátedra por la pista.

La mejor carrera será la de andarín, quedando los que la sigan cuando se pase el entusiasmo convertidos de hecho en corredores de número.

Tal es la fé en el porvenir de algunos que hasta en el Retiro se han celebrado apuestas á correr entre un jóven y un burro.

Por donde se vé que gracias á este movimiento civilizador, hasta los burros tienen porvenir.

Pues ¡y el globo de Mr. Mayet!

Estos otro de los asuntos de mayor interés que preocupa á los madrileños.

Y se comprende: ascender, elevarse, tocar como quien dice, el cielo con las manos... hé aquí lo que desean y lo que tienen que hacer por fuerza muchos.

Tres ó cuatro mil personas que pagan y veinte ó treinta mil que se colocan en los alrededores de los Jardines del Retiro, para ver el espectáculo sin pagar, forman el número de curiosos que quieren ver á los que se suben á las nubes y los envidian en el silencio.

Pero los que más disfrutan son los que pagan, aunque esto no sea lo más frecuente en los negocios de la vida.

La otra tarde, por ejemplo, asistieron á una escena extraordinaria.—Esperaba el aeronauta á dos señoritas que debian acompañarle á las alturas; todo estaba preparado, el público esperaba á las bellas y no parecían, el capitán Mayet empezaba á desesperarse, el tiempo corria como un andarín y nada. ¿Qué hacer? El público podía llamarse á engaño. No habria entre los presentes alguno que quisiera ascender?

—Ay! suspiró un señor de edad que hace veinte años que desempeña un empleo de seis mil reales. Por mi gusto ascenderia que bien ganado me tengo el ascenso...; pero ¡y si por subir me rompo el espinazo?

De pronto aparece Felipe Ducazcal, cambia dos palabras con el capitán Mayet, se quita la levita y resuena una salva de aplausos.

Corren á felicitarle sus numerosos amigos, que aprovechan la ocasion para pedirle localidades de los cinco ó seis teatros de que es empresario, colócase en la barquilla, el

globo se eleva y Ducazcal va á saber lo que pasa en el cielo.

El globo sube... sube... y se encamina ¡qué prevision! hacia el Teatro Español.

Pero antes de llegar cae en un tejado, el peligro es inminente, los dos aeronautas empujan el mongolfier y caen en la calle del Prado.

Nueva ovacion, los entusiastas abrazan con efusion á Felipe... ha demostrado una vez más su valor...

Quiera Dios que nunca le den disgusto las eminencias que tiene contratadas; pero si se los dieran ya sabe á donde ir, seguro de que no le seguirán los que se elevan en las tablas á fuerza de tacones.

También esta semana se ha ensayado con éxito un Pendulador cuyo objeto es elevar las aguas. Todo tiende á subir, todo menos la Bolsa.

¡Porqué no se colocan los valores en la cestita del globo Mayet.

El Ateneo ha inaugurado sus interesantes sesiones.

El Presidente de esta ilustrada corporacion Sr. Cánovas del Castillo, leyó un notabilísimo discurso sobre el concepto de la nacionalidad.

No se cabia en el Ateneo y las caras de los circunstantes, en su mayoría desconocidas á los socios, hasta el punto de creer algunos de estos que se habia aumentado considerablemente el número de los ateneistas.

Nada de eso, eran admiradores del presidente que entraron allí ansiosos de oír el admirable trabajo del ilustre estadista.

Muchos socios se quedaron sin poder entrar; pero en cambio tampoco pudieron alcanzar ejemplares del discurso; porque los oyentes se los llevaron como recuerdo de su admiracion.

La gran novedad es la niña actriz, una artista en miniatura de once años que llega á donde pocas actrices en toda la madurez de sus facultades.

Es italiana y se llama Gemma Gunnberti. Cuanto se diga de su talento, de su inspiracion, de su genio, de su gracia, seria pávido.

Recorrerá las capitales de España, y muchos de mis lectores podrán admirarla.

También son artistas de primer orden el violoncellista David Popper y el violinista Emilio Santos que han dado un concierto en el Teatro de Price.

Hacen maravillas en sus respectivos instrumentos. Así es que han sido aplaudidos con verdadero entusiasmo.

El martes por la noche fueron invitados á Palacio y allí consolidaron su reputacion.

Una noticia para concluir.

La docta Academia de Bellas Artes ha desmentido la teoria de que de la discusion brota la luz.

La otra noche diseutió largo tiempo sobre si debia ó no alumbrarse el Teatro Real con luz eléctrica, y no recayó acuerdo, es decir, no brotó la luz!

Julio Nombela.

NUESTROS TELÉGRAMAS.

Madrid 12, á las 9 de la noche.—Recibido en Granada á las 10 y 20.

La Reina ha dado á luz una infanta.

EL CORRESPONSAL.

CULTOS.

Día 13.—San Eugenio, Arzobispo de Toledo, y San Estanislao de Cesca.

Jubileo de las 40 horas en la iglesia de la Magdalena; á las nueve Misa cantada, á las cuatro rosario, ejercicios, salve y letanía.

En Ntra. Sra. de las Angustias, á la oracion, ejercicios de rogativa, y predicá el P. Antonio Seguí.

En Capuchinas, á las cuatro, novena de santa Gertrudis, y predicá D. Fernando Girela.

En las iglesias de costumbre se reza el rosario.

Visita de la Corte de María.

Nuestra Señora de los Remedios, iglesia de Capuchinas.

Por virtud de contrato celebrado entre el Director de este periódico y el de la Sociedad General de Anuncios de España...

¿POR QUÉ COSER A MANO?



TODOS LOS MODELOS PRESNTAS 2'50 SEMANALES SIN MAS ANTICIPO. 10 por 100 de descuento al contado

HILOS DE ALGODON. TORZALES DE SEDA. AGUJAS. aceite, piezas sueltas y accesorios para toda clase de costura.

AGUARDIENTES DE MERLO. Plaza del Carmen, 27. Los aguardientes de Merlo son de vino de Valdepeñas...

A LA VILLA DE PARIS. ZACATIN 24. 21. NÚÑEZ 39. Este acreditado establecimiento ha recibido ya el completo de los surtidos para la presente estación...

GRAN REALIZACION de muebles, maderas y efectos de ebanistería rebajando un 50 por 100 de su valor.

FILIPINAS. ZACATIN 33 Y ALCAICE. RIA 2 y 4. Esta acreditada casa ofrece a sus numerosos clientes los grandes surtidos que del extranjero y Cataluña acaba de comprar para la presente estación.

EL COMERCIO FABRICA DE CALZADO POR MAYOR Y MENOR FRANCISCO CHICO GANCA SEVILLA. Includes logos and medals.

No comprad calzado sin ver antes los del magnifico establecimiento LA SEVILLANA, 60, ZACATIN, 60.—GRANADA. Esta casa es sucursal de la gran fábrica de calzado de Francisco Chico Ganca de Sevilla...



SOCIEDAD R. GARNIER Y C. SEMENTERA DE CEREALES.

Nuestros Guanos especiales para Cereales son ya bien conocidos de los agricultores de Granada y su provincia. Basado en gran riqueza de fosfatos de cal, perfectamente solubles en el agua...

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL. COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS. GARANTIAS. Capital social 36.000 000 de Rvn. efectivos.

RESTAURANT DE FRANCISCO SIMANCAS.—San Matias, 2, Granada. Terminada la reedificación del local que ocupa este acreditado establecimiento...

LA SULTANA. SE HA RECIBIDO el mejor y más variado surtido para la estación de invierno: ricos abrigos, paletos, visitas, y chaquetas bordadas de sutas...

GIMNASIO HIGIENICO y de aplicación de Miguel Zubeldia Peramo. Placeta de los Campos Eliseos. Empleo metódico del ejercicio dirigido al desarrollo de las fuerzas...

CAMINO. FOTOGRAFO DE CAMINO. M. ARA DES. M. PUERTA REAL NUM. 9. Procedimientos y aparatos instantáneos para retratos de niños.

MOLINO DE SANTA ANA. Con este título han construido en el vecino pueblo de Abarle los señores Talero Hermanos, un magnifico molino aceitero...

PARA LOZA Y CRISTAL. En el Establecimiento de la Viuda e Hijos de J. Falzada, calle de Mesones, frente a la librería de Sabatel...

EL DIA EL MÁS BARATO DE LOS PERIÓDICOS

MADRID, 1 MES. 1 PÉSETA. PROVINCIAS, 3 MESES. 3 ID. Un número, cinco céntimos en toda España.

Suplemento literario semanal, gratuito. SERVICIO TELEGRÁFICO A LA ALTURA DE LOS GRANDES DIARIOS DE INGLATERRA Y DE LOS ESTADOS-UNIDOS.

En publicación: MADAME DE TREVÉE POR X. DE MONTEPIN.

POLÍTICA DE EL DIA EL GOBIERNO SERVIDOR DEL PAIS, NO SU AÑO ECONOMIAS REBAJAS DE LAS CONTRIBUCIONES.

Llamamos la atención sobre los trabajos de corresponsales especiales que en este momento tiene EL DIA estudiando: La cuestión del hambre en Andalucía. Las Ordenanzas de Aduanas en varios puertos y puntos fronterizos.

REDACCION Y ADMINISTRACION Carrera de San Jerónimo, 45 y 47, Madrid.

LA MODA ELEGANTE

ILUSTRADA. Periódico especial del bello sexo, indispensable, por su utilidad práctica, en toda clase de familia. Publica siempre los mejores modelos de toda clase de prendas de vestir para señoras señoritas y niños...

ALFOMBRAS. Antes de comprar ver en la VILLA DE PARIS el mejor y más completo surtido de alfombras, á precios no conocidos. En moquetes, bruseles, terciopelos, fieltros y abacos; brocateles, rasos de seda, de lana y de lana y seda; damascos, yutes, cretonas, cortinas crochet, de aplicación, bordadas; visillos, pasamanería, tapices, cobertores, mantas para camas y viaje, y edredones y sedas de todas clases.

LA URBANA.

Compañía anónima de seguros contra incendios, establecida en París desde 4 de Marzo de 1838 y en España desde 1840. Dirección general en París, rue Le Pelletier, 8 y 10. Representación general en Madrid, calle de Espoz y Mías, 6. Garantías: Capital social, Reservas y Primas en cartera Reales vellón 145 023 534'44. Esta Compañía lleva 43 años de existencia. Sus operaciones se extienden á toda Francia, Argelia y España.

Bazar de La Florida. PRINCIPAL GRANADA.

Este establecimiento recibe diariamente novedades en todos los artículos á que se dedica, procedentes de los principales centros comerciales de Europa y América. La justa fama que goza, le exime de encomio. 25 por 100 menos que antes, en toda clase de operaciones de venta. Lo excluyen de competencia. En cerámica, vajillas inglesas, porcelana; jarras y otros. Cristal Bohemia. Pocheras, cerveceras, juegos de toador, floreros, violeteros jarrones. Bronces. Centros, figur s escribanías. Adornos. Metal blanco legítimo. Juegos esf., teteras, bandejas, palmatorias, candelabros, candeleros, relojes mesa, muebles de adorno, álbums para retratos, cartetas, tarjeteros, petacas, pieles selectas de alta novedad; perfumería inglesa y francesa, surtido general; bujías inglesas y del país; y mil objetos de novedad, propios para regalos, é infinitad de artículos. Competencia á la luz eléctrica.—Boquillas imperiales, para petróleo, adaptable á todas las de catorce líneas; equivale á la luz de 24 bujías y no aumenta el consumo del petróleo más que en cantidad muy insignificante; es la perfeccion suma, garantía positiva contra las inflamaciones de los depósitos, del olor del petróleo, y rotura de tubos, lo que proporciona gran economía. Hay boquillas sueltas, lámparas y quinqués con éstas, á precios baratísimos.—Príncipe, 14.

Aviso interesante. En la Calle de San José, número 12 se enseña á todo el que lo desee, en el corto plazo de dos días á fabricar jabones comunes de todas clases, á los precios siguientes: Jabones amarillos y blancos, al estilo de Almería, 25 pesetas.—Veteados por medio de calefacción y cochura, 50 pesetas.—También se enseña por medio de recetas y se les manda á todo el que desee fuera de la capital les pida, al precio de 5 pesetas una.—Dirigirse á don Serafín Corral, en la misma casa.

Farmacia en venta. Se vende la única establecida en Cádiar; es población de importancia. Para más detalles dirigirse á su dueño D. José García Manzano, en dicha localidad.

EL DEFENSOR DE GRANADA.

SUPLEMENTO AGRÍCOLA Y COMERCIAL.

LUNES 13 DE NOVIEMBRE DE 1882.

REVISTA AGRÍCOLA Y COMERCIAL
DE LA

PROVINCIA DE GRANADA.

(COMIENZOS DE NOVIEMBRE)

Albuñán. La situación de este pueblo es aflictiva: no ha llovido ni se ven en el horizonte presagios de próxima lluvia. Los labradores no se atreven a sembrar por que los campos están endurecidos. No aumentan las aguas que afluyen de Sierra Nevada y por lo tanto no se pueden resfriar los terrenos. Los braceros emigran en busca de trabajo.—Mercado: Trigo de 60 á 64 reales fanega; cebada de 32 á 36; centeno de 48 á 50; maíz de 62 á 65; habas de 54 á 56. Aceite á 44 reales arroba; patatas de 4 á 5.

Albuñuelas. Los trabajos agrícolas se encuentran paralizados á causa de no haber caído agua alguna, que permitiera remover los terrenos para la siembra; los terrenos penetrados por el sol y tan larga sequía, se resisten á toda labor. Los labradores casi han perdido la esperanza de sembrar este año en la sierra, en donde deberían estar las sementeras en disposición de escardarse por ser temperamento en donde solo se puede criar cuando se siembra muy pronto. En la vega se está sembrando en seco por ocupar los peones y caballerías, haciéndose esta operación con recelo, pues si se tarda mucho el agua tendrá que regarse y esta tierra no se presta á eso por que se aprieta mucho y no viven los trigos con desahogo. Como se vé las circunstancias se van agravando y el mal, estar se deja sentir: paralizadas las faenas agrícolas los braceros se encuentran sin trabajo y el hambre nos amenaza. Efecto de la elevada temperatura que se deja sentir, la aceituna se aligera más que conviene; se vé ya negra en casi todos los olivos y se nota que se cae alguna: si se malogra también, estos labradores se encontrarán en una situación desesperada. Los granos tienden al alza en sus valores y no hay quien quiera vender ni una fanega de trigo: el aceite sigue bajando y las costas no piden ninguno para el embarque.—Mercado: Trigo de siembra á 39 pesetas el hectólitro; id. común á 38; cebada 20; centeno 30; maíz 30; garbanzos tierrosos 55; id. duros 46. Aceite 8 y 9 pesetas el decálitro. Espartos 9 pesetas los 45 kilogramos; carne de carnero 75 céntimos el kilogramo.

Alhendin. La falta de lluvia, tiene consuetudados á estos labradores, que se verán en la precisión de desistir de la sementera. Los riegos son escasos. Algunos labradores se han aventurado á hacer en seco la sementera. Los jornaleros carecen de trabajo.—Mercado: Trigo de 70 á 72 reales fanega; cebada de 36 á 38; habas de 60 á 62; maíz de 56 á 58; garbanzos de 100 á 120; lino de 40 á 50 reales arroba.—Aceite de 36 á 38; patatas á 5.—Carne de carnero á 2 reales libra.—Pan á 15 cuartos hogaza.

Aldéire. La situación de los agricultores, es cada vez más angustiosa; si no llueve pronto, no se sembrará, quedándose los secanos de valdío. El ganado lanar bien de salud, pero sin pastos.—Mercado: Trigo á 63 reales fanega; cebada 32; centeno y maíz 50. Aceite á 40 reales arroba; patatas á 1.

Alfacar. La lluvia del 27 del próximo pasado mes, fué abundante, y permitió practicar la sementera. Se concluyó la vendimia, siendo escasísimo su resultado. Los jornaleros continúan sin tener trabajo, que se les podría facilitar componiendo los caminos que por cierto se encuentran detestables.—Mercado: Trigo de 68 á 73 reales fanega; cebada de 48 á 40; habas 60; maíz de 58 á 60; garbanzos de 91 á 120. Aceite 34 reales arroba; vino de 18 á 20. Pan 15 cuartos la hogaza. Carne de carnero á 16 cuartos libra; tocino 28; longaniza 40.

Atarfe. Se está terminando la recolección de los maíces tardíos, y se está haciendo la sementera en muy malas condiciones, por falta de lluvias. Los braceros tienen trabajo, pagando el jornal á 5 y 6 reales.—Mercado: Trigo de 67 á 70 reales fanega; habas de 58 á 60; maíz de 51 á 53; cebada de 38 á 40.—Tocino fresco de 57 á 61 reales arroba; aceite de 35 á 37.—Pan á 14 cuartos la hogaza y carne á 48 céntimos de peseta la libra

Asquerosa. Se ha principiado la sementera en la vega, resfriando primero, por que las tierras no tienen jugo. El secano si no llueve no podrá sembrarse; á los jornaleros les falta trabajo, puesto que se ha terminado la recolección de habichuelas que ha sido fatal.—Mercado: Trigo de 68 á 72 reales fanega; cebada de 36 á 38; maíz de 50 á 54; habichuelas de 94 á 96; habas de 57 á 60. Patatas de 15 á 16 el quintal.

Baza. La vendimia ofrece regulares rendimientos, y se ha hecho en buenas condiciones. El mosto resulta de excelente calidad. La siembra de cereales, solo ha podido hacerse en los terrenos de riego.—Mercado: Trigo de 64 á 65 reales fanega; cebada de 34 á 36; maíz de 38 á 40; habas de 48 á 50; habillas de 65 á 66. Aceite de 34 á 35 reales arroba; vino de 16 á 20.

Benalúa de Guadix. La cosecha de cereales nula en los secanos; en la vega abundante; regular, la de cáñamo, hortalizas, fruta y aceituna. En los terrenos de riego, se está haciendo la sementera; los secanos probablemente, se dejarán de valdío; las transacciones del mercado, paralizadas.

Busquistar. La recolección de los maíces tardíos, excelente. Ha comenzado la sementera de cereales á favor de las lluvias que cayeron en los últimos días de Octubre.—Mercado: Castañas á 23 reales fanega.

Béznar. Concluida la siembra de habas, se arreglan los suelos para la recolección de aceituna que promete ser abundante; se abrieron los molinos en este mes para dar comienzo á la elaboración del aceite. Espérase que las lluvias preparen los campos para la sementera que se verificará pronto, aunque tengamos que recurrir al riego para resfriar los terrenos.—Mercado: Trigo de 70 á 72 reales fanega; cebada de 38 á 40; maíz á 60; habas de 60 á 62.—Aceite de 34 á 35 reales arroba; paja de 3 y 1/2 á 4.—Carne de carnero á 16 cuartos libra.—Pan á 17 cuartos.—Aceite á 48.

Cardela. Algunos labradores empezaron la sementera con la esperanza de que le favoreciera la lluvia; pero como no ha llovido, no la han terminado. Unos cien braceros están trabajando en la carretera limitrofe de la provincia de Jaén. Continúa la epidemia haciendo extragos en los cerdos.—Mercado: Trigo de 68 á 70 reales fanega; cebada 35; garbanzos de 68 á 70.

Conchar. La cosecha de tardíos resulta falta de granazon á causa de los frios vientos que se dejaron sentir en esta localidad á fines de Octubre. Los olivos prometen una buena recolección. Los labradores han tenido que suspender las sementeras que comenzaron en los secanos, porque han desaparecido por ahora las esperanzas de lluvia.—Los jornaleros entretenidos en labrar esparto.—Mercado: Trigo á 74 reales fanega; cebada de 38 á 40; habas á 60; maíz de 54 á 60.—Aceite de 36 á 40 rs. arroba.—Tocino á 4 rs. libra.—Pan de trigo á 14 cuartos, y de maíz á 9 las dos libras.

Cullar de Baza. Las siembras no se hicieron en Setiembre último en buenas condiciones, no ofrecen los resultados que se esperaban. La sequía y los vientos reinantes, han presentado la costra del campo con tal dureza, que no han podido romperla los brotes de las plantas. Las que han salido son endebles y raquíticas, y si Dios no nos envía pronto el remedio, con abundantes lluvias, ni crecerán ni fructificarán, ocasionándose por consiguiente la ruina de los labradores. Muchos de estos están regando para sembrar en la vega; pero la escasez de aguas, y lo que aún queda por sembrar, será motivo para hacerlo mal y tardío. Queda el consuelo de que la casa del señor Mac-Murray ha telegrafiado estos días á su representante don Gregorio Caja para que, concluida la corta de esparto en esta provincia, Almería y Jaén, le envíe cuantos braceros le sea posible hallar para emplearlos en los montes de Jumilla, Cieza y otros, enclavados en las inmediaciones del ferrocarril de Madrid á Cartagena.—Mercado: Trigo de 56 á 62 reales fanega; centeno á 44; maíz 43; cebada 36; garbanzos 80. Los cerdos pequeños baratísimos, y con poca saca; los cebones á 50 reales arroba. Tocino fresco á 2 reales libra, el magro á 3; la arroba de aceite á 45. Aguardiente de

50 á 70 reales arroba; el vino á 26; las patatas á 5 y 1/2. La fanega de aceituna á 24 reales.

Chimeneas. Aún no se ha comenzado á sembrar por falta de lluvia. Mucha miseria; mucha hambre, los jornaleros sin trabajo, la emigración aumentando cada día. En el mercado no hay existencias que vender, ni en el pueblo dinero para comprar.

Dañonés. Mercado: Trigo de 70 á 72 reales fanega; maíz de 50 á 52; garbanzos de 80 á 85.—Aceite de 37 á 40 reales arroba.

Gabía Grande. La escasez de agua, ha impedido regar la vega, y el secano está duro como un peñón, lo que impide sembrar en buenas condiciones. Resulta de esto que la clase jornalera carece de trabajo, y que la situación es angustiosísima.—Mercado: Trigo de 67 á 70 reales fanega; habas de 60 á 62; cebada de 38 á 40.—Aceite de 33 á 35 rs. arroba.

Guájares. (Los tres). Algo pero no mucho, han favorecido los sementeras las escasas lluvias que cayeron á fines de Octubre en este término rural. La vendimia ofrece un resultado poco halagüeño. La cosecha de aceite se presenta satisfactoria: expórtase la aceituna gordal con destino á los embarques, y la que ha caído el viento, produce 5 litros de zumo por fanega. La cosecha de maíz, mediana.—Mercado: Trigo á 70 reales fanega; maíz á 60; cebada á 32; habas á 64; habichuelas á 80; garbanzos á 100.—Patatas á 6 reales arroba; cebollas á 6.—Aceite viejo á 40 rs. arroba; vino á 15; aguardiente de 40 á 44.—Carne de cabra á 84 céntimos de peseta el kilo, de cerdo á 1'30 pesetas.

Gor. Los barbechos, empanados sin tempo, no han nacido.—Mercado: Trigo 60 reales fanega; centeno 42; cebada, 32, maíz, 40. Patatas, 4 reales arroba.

Gúevejar. Algunos labradores, aunque muy pocos, están haciendo la sementera. Los jornaleros sin trabajo; la cosecha de aceituna regular.—Mercado: Trigo de 68 á 70 reales fanega.—Carne á 14 cuartos libra.

Huelago. La cosecha de tardíos, ofrece un resultado lamentable. La sementera se está haciendo en seco, pues aquí no ha caído ni una gota de agua.—Mercado: Trigo de 66 á 68 reales fanega; cebada de 35 á 36; centeno á 40; maíz de 54 á 55. Patatas, á 4 reales arroba. Carne, cuando la hay, á 12 cuartos libra.

Huécija. aun no ha llovido. Continúa la emigración de jornaleros.—Mercado: Los cereales en alza: Trigo, 64 reales fanega; centeno, 50; cebada 34. Patatas á 4 reales arroba.

Huésca. Han terminado la vendimia, y las recolecciones de habichuelas y panizos. La cosecha de uva no ha llegado á la décima parte que en años anteriores; la de habichuelas no ha resarcido la simiente sembrada, y la de panizos resultó detestable. En la vega se carece de agua, por lo cual se vá sembrando poco á poco, y en los secanos no se ha comenzado aún la siembra. Solo se siembran con regularidad las riberas de los rios, pero éstas y la vega constituyen la parte menos considerable de los terrenos de cultivo: lo que produce más son los secanos, y si no llueve pronto no podrán sembrarse.—Mercado: Trigo de 54 á 58 reales fanega; cebada de 34 á 36; centeno de 41 á 43; panizo de 38 á 40; garbanzos de 108 á 120. Vino de 16 á 20 reales arroba; aguardiente, de 40 á 50; aceite de 40 á 44. Carne, de 18 á 20 cuartos la libra.

Huétor Santillán. El estado de los campos es poco halagüeño: la sementera se está haciendo, en malísimas condiciones por la falta de lluvias.—Mercado: Trigo de 66 á 70 reales fanega; cebada, de 34 á 38; maíz de 54 á 58.—Patatas á 3 y 1/2 reales arroba.—Carne, á 15 cuartos libra.—Pan á 14 la hogaza.

Huétor Tajar. Continúa la sequía que esteriliza los campos y tiene paralizadas las faenas agrícolas. La cosecha de aceite promete ser escasa; mucha aceituna se seca en los olivos. Los labradores llevan dos años de impercedera memoria, y Dios quiere que el venidero no se una á ellos; los peones emigran en busca de trabajo en grande proporción, habiendo día que han salido veinticinco y veintinueve de esos infelices,

dejando á sus familias á expensas de la caridad. El mercado en calma: Trigo á 74 reales la fanega; cebada á 40; habas á 60; maíz á 54; garbanzos de 70 á 120.—Aceite á 32 reales arroba.

Illora. Terminada la vendimia, sus resultados son favorables. Los labradores que, confiados en que llovería pronto, dieron principio á la sementera de cereales, han sufrido un terrible desengaño. Las cosechas de bellota y aceituna serán muy escasas. Los braceros carecen de trabajo: el municipio los socorre con la limosna que del fondo de calamidades públicas le dió el Gobierno.—Mercado: Trigo de 74 á 76 reales fanega; habas de 58 á 60; cebada de 35 á 38; maíz de 56 á 58; garbanzos de 100 á 120; matalahuga de 100 á 110. Aceite de 32 á 33 reales arroba.

Itrabo. Se ha terminado la vendimia, obteniéndose 45.000 arrobas de mosto, que se vende á razon de 20 reales arroba. La cosecha de aceituna ofrece mal resultado; no así las plantaciones de cañas dulces que por vía de ensayo se han hecho con motivo de proyectar don Eusebio, Carrillo, de Santafé la construcción de una fábrica azucarera en este pueblo.—Mercado: No hay existencia; tan solo queda algun maíz que se vende á 65 reales fanega. La carne está á 16 cuartos libra.

Iznalloz. Mercado: Trigo de 65 á 67 reales fanega; cebada de 35 á 38; maíz de 50 á 55; habas de 55 á 60; lentejas de 45 á 50; garbanzos de 67 á 72.—Aceite de 35 á 40 reales arroba.

Lanjarón. La crisis agrícola porque atraviesa este pueblo vá acentuándose á manera que el tiempo avanza, y se teme que la miseria más espantosa acabe de arruinar á estos desgraciados labradores, cuya actividad y trabajo paralizan tanta calamidad. Hay que advertir que en esta población padecen más relativamente, las clases propietarias que las jornaleras, en razon á que la propiedad está sumamente dividida, y cada uno es dueño de lo que labra. La aceituna es lo único que está abundante, y en buenas condiciones de salud, pero tendiendo á la baja.—Mercado: Trigo á 72 reales fanega; maíz á 55; habichuelas á 70; cebada á 38; centeno á 40; garbanzos á 120; habas á 50; lentejas á 40.—Aceite á 38 reales arroba; vino á 16; vinagre á 12; aguardiente á 60.—Castañas á 20 reales fanega.—Patatas á 3 reales arroba; paja á 4.—Carne de carnero á 17 cuartos libra.

La Peza. A favor de la escasa lluvia que ha caído se está haciendo la sementera de cereales.—Mercado: Trigo á 64 reales fanega; maíz á 60; garbanzos á 120.—Aguardiente de 52 á 54 reales arroba; vino á 20; aceite á 40; patatas á 4; carne de carnero á 13 cuartos la libra.

La Malahú. La sementera se está haciendo en las más detestables condiciones por carecer la tierra de jugo. Aunque á fin de Octubre llovió algo, esto no ha remediado en lo más mínimo la triste situación de la agricultura en este término rural. Los braceros carecen de trabajo.—Mercado: Trigo ricio de 68 á 70 reales fanega; piche á 60.—Pan de 13 á 15 cuartos la hogaza.—Carne de cerdo á 30 cuartos libra; tocino á 28.

Lugros. Continúa la sequía que tiene desesperados á estos labradores.—Mercado: Trigo á 66 reales fanega; cebada á 40; centeno á 44; maíz á 60.

Loja. Escasísimas se presentan las lluvias en esta zona, y los labradores temen otro año seco, que nos arruinaría completamente. La siembra de cereales se está haciendo en seco, con la esperanza de próximas lluvias. La cosecha de aceituna se presentaba abundante, pero la falta de lluvias mermará mucho el rendimiento que se esperaba obtener en los olivares de secano. La recolección de patatas y habichuelas en regulares condiciones. La clase jornalera sin trabajo.—Mercado: Trigo de 70 á 74 reales fanega; cebada de 40 á 42; maíz de 50 á 52; habas de 57 á 60; habichuelas de 85 á 90 id.; garbanzos de 80 á 140; yeros de 60 á 62 id.; lentejas de 50 á 55.—Vino de valdepeñas á 36 reales arroba; id. de la costa á 40; aguardiente común á 60; refinado á 84; vinagre á 16; aceite á 43.—Carne de vaca á 1 peseta y 8 céntimos libra carnicera; borrego á 0'96 de peseta.—Petróleo á 90 rs. caja de dos latas.

Mecina Bombaron. El resultado de la vendimia, deplorable. La sementera se está haciendo en malas condiciones por la escasez de lluvias. En los terrenos que disponen de agua, se están resfriando las tierras. La cosecha de castañas exigua, y el fruto malo.—Mercado: Trigo á 68 reales fanega; habichuelas á 80; castañas á 24.—Aceite á 40 reales arroba; patatas á 5.

Monachil. Algunos labradores están haciendo la sementera en seco; pero la mayoría no quiere arriesgarse y siguen esperando la lluvia. A consecuencia de esto, los jornaleros no tienen ocupación, y cunde la miseria. Bien podría emplearlos el Ayuntamiento en la reparación de los caminos vecinales.—Mercado: Trigo á 73 reales fanega.—Aceite á 37 reales arroba; patatas á 4.

Montillana. Mercado: Trigo 68 reales fanega; habas 60; maíz 54; cebada 38, y los yerros, 60.

Montegicar. La situación de la clase jornalera de este pueblo, se agrava; los terrenos que se sembraron, aun no han nacido. Las operaciones agrícolas, paralizadas.—Mercado: Trigo á 70 reales fanega; cebada á 40.

Moreda. Las operaciones agrícolas paradas por falta de lluvia.—Mercado: Trigo de 65 á 66 reales fanega; cebada de 36 á 38; centeno de 40 á 42; garbanzos de 70 á 80; habas 50.

Moclin. Apesar de que los terrenos no tienen la humedad suficiente, los agricultores han comenzado la siembra de cereales. El tiempo sigue delicioso para pasar, pero terrible para la agricultura. La cosecha de aceituna será muy escasa.—Mercado: Trigo á 70 reales fanega; matalahuga de 95 á 100; cebada á 40; garbanzos á 70.—Aceite á 40 reales arroba; carbon á 5 en el monte.—Carne á 14 cuartos libra.

Motril. Las escasas lluvias que nos favorecieron en el pasado Octubre, mejoraron en algun tanto las plantaciones de cañas de esta vega, aunque no es posible que la recolección sea como el año anterior, ni se puede llevar á cabo el corte general de toda la caña.—Mercado: Trigo de 64 á 66 reales fanega; maíz á 62; habas 62; cebada 32; habichuelas 85; garbanzos, media cochura 95. Harina de 24 á 28 reales arroba; aceite de 40 á 44. Carne de vaca á 5 reales libra; macho ó carnero 22 cuartos; de cerdo 4 reales; tocino fresco 3 y 1/2; añejo 4 y 1/2. Vino á 32 reales arroba; aguardiente 64; jabon de 34 á 40; carbon á 6; paja 5 y 1/2. Huevos á 6 reales docena. Patatas á 5 reales arroba; melones 8; nenas de 12 á 14. Aceituna verde á 32 reales fanega. Pan de 16 á 17 cuartos las dos libras. Castañas á 50 reales fanega. Pescado, el menudo, de 2 á 2 y 1/2 reales carnicera; pescada, salmoneles, calamaras y demás, á 6 reales. Poca hortaliza, pues la mayor parte es procedente de la capital y pueblos cercanos, por cuya razon se vende á precios sumamente caros. Los precios de la pasa y almendra siguen en baja. Escombro á 15 reales arroba; grano á 16; lechos corrientes á 15 etc.; caras á 22. Almendra corta á 45 reales fanega, y larga de 110 á 120.

Murtas. La falta de lluvias está produciendo su efecto, y el hambre se deja sentir en esta comarca, donde los jornaleros carecen en absoluto de trabajo.—Mercado: Trigo á 72 reales fanega; maíz á 54; centeno á 52; cebada á 38; frijoles á 70.—Almendra larga á 120 reales arroba; corta á 50.—Carne á 14 cuartos libra.

Nariva. Las sementeras se están haciendo merced á la escasa lluvia que cayó dias pasados. Concluye la vendimia y los jornaleros tienen ocupación en estas labores.—Los granos siguen sin alteración en sus precios. Las primeras castañas que se han presentado, se venden á 28 reales fanega y las nueces á 32.

Nivar. La lluvia ha sido tan escasa, que no produjo ningun beneficio. Los agricultores están haciendo la sementera en seco. La recolección de maíces, patatas y hortalizas está concluida, y resulta abundante. Los braceros sin trabajo.—Mercado: Trigo á 70 y 71 reales fanega; maíz de 58 á 60; cebada de 40 á 42; garbanzos tiernos á 100 id.; duros de 70 á 74; habas á 59; yerros de 58 á 61.—Aceite á 38 reales arroba; carne á 14 cuartos libra.

Pedro Martínez. La pertinaz sequía impide hacer la sementera de cereales. Los braceros sienten ya las consecuencias de tan triste situación, y los que no se ocupan en el trabajo de los espartos sufren la mayor miseria.—Mercado: Trigo á 64 reales fanega; cebada á 40; maíz á 56; centeno á 45.—Esparto de 20 á 26 reales el quintal.

Piñar. Aquí estamos en lo último. No se ha podido hacer la sementera. No hay trabajo. Nadie tiene un real.—Mercado: Trigo de 65 á 66 reales fanega; cebada de 35 á 36;

centeno 40; maíz de 54 á 55; garbanzos de 65 á 70.

Pinos Puente. En las vegas se está haciendo la sementera, que no es posible efectuar en los secanos por falta de lluvia. La cosecha de aceitunas ofrece buen aspecto; la de habichuelas ha resultado escasa.—Mercado: Trigo de 70 á 72 reales fanega; cebada á 35; maíz de 52 á 54; habichuelas de 95 á 10.—Aceite de 32 á 34 rs. arroba.

Purullena. Mercado: Trigo de 60 á 66 reales fanega; maíz de 56 á 60; habas á 50; cebadas de 36 á 40.

Quentar. Aunque ha llovido muy poco, todos los labradores han comenzado la sementera de cereales. La recolección de aceituna, excelente.—Mercado: Trigo á 68 reales fanega; maíz á 50; habas á 60.—Aceite á 36 reales arroba.

Soportujar. Continúa la sequía; porque aunque llovió algo á fines de Octubre, no cayó el agua suficiente para preparar los terrenos en condiciones de recibir la simiente. Las cosechas de maíz y habichuelas han ofrecido escasos rendimientos, y la vendimia deja mucho que desear. Se espera en cambio que la recolección de aceitunas sea abundante. No resulta así la de patatas de la Sierra. Se ha ensayado con éxito el cultivo de la batata. La cebolla se ha perdido completamente. La recolección de bellotas es abundante.—Mercado: Trigo á 68 reales fanega; centeno á 56; maíz á 35; cebada á 34; habichuelas á 70; habas á 60.—Aceite á 38 reales arroba; vino á 16; patatas á 6.—Carne á 16 cuartos de libra. Los precios en alza.

Talará. Mercado: Trigo 70 reales fanega; maíz, centeno y habas, 60; cebada 40; habichuelas 80. Carne de cerdo 52 reales arroba; acite 35. La carne de carnero 16 cuartos libra.

Turoa. Estos campos continúan secos y estériles por la falta de lluvia. Ni se ha podido hacer la sementera, ni los braceros tienen trabajos en que ganar su jornal.—Mercado: Trigo de 72 á 74 reales fanega; cebada de 38 á 39.—Aceite á 42 reales arroba; almendra á 120.—Carne de carnero á 16 cuartos libra.

Turro. Las faenas agrícolas continúan paralizadas. Nunca se ha conocido aquí una miseria tan grande. Los braceros emigran, dirigiéndose en busca de trabajo á las provincias de Sevilla y Córdoba. No hay existencias en el mercado.

Ventas de Huelma. La clase jornalera carece completamente de trabajo. No es posible hacer el sementero de cereales, porque las tierras están muy duras. La miseria es espantosa. No hay pastos para los ganados.—Mercado: Trigo á 72 reales fanega; cebada á 42.—Carne á 14 cuartos libra; tocino á 5 reales.—Patatas á 5 rs. la arroba.

Ugijar. La pertinaz sequía que nos aflige tiene consternada á estos labradores, que acuden al riego para hacer la sementera. Los naranjales y los olivos, sufren también las consecuencias de tan espantosa sequía.

Zujar. La situación de la clase braceru en este término municipal, no sería mala, si el pan estuviese mas barato; pues los jornaleros se ocupan en la cogida del esparto que les produce á razon de 5 reales el quintal. Cuando este recurso se concluya no sé que vá á ser de nosotros, porque la sequía impide practicar las operaciones de la sementera.—Mercado: Trigo de 62 á 66 reales fanega; cebada de 36 á 40; maíz de 40 á 44.

REVISTA

AGRÍCOLA Y COMERCIAL ESPAÑOLA.

(COMIENZOS DE NOVIEMBRE.)

Alameda de la Zagra (Toledo.) Ha concluido la siembra de la algarroba y principiado la de trigo en malas condiciones, por tener poca humedad la tierra.

La vendimia concluyó á mediados de mes, estando el tinto en su punto y lo blanco para maduro, por lo que es de esperar no haya buca vino.

Los ganados endebles por falta de pastos y pienso, alimentándose parte del mular y asnal solo con grama, que es en la actualidad la providencia de los braceros, pues venden tanto como racogen á 30 céntimos de peseta la arroba.

El trigo que se trae de Castilla la Vieja tiene de coste de 61 á 64 reales fanega. La cebada se vende en esta de 38 á 42, garbanzos á 25 reales arroba, y aceite á 44, con tendencia al alza.—M. V.

Caspe (Zaragoza.)—La situación agrícola de este país empeora de dia en dia de tal modo, que la perspectiva para este invierno, no puede ser más miseria ni aflictiva. El monte, que es la gran riqueza de esta comarca, se encuentra yermo, seco, sin que la benéfica lluvia haya venido á humedecer dos dedos de profundidad. Solamente alguno que otro sembrado se deja ver en las huertas, pero de aspecto tan insignificante, que no llegará á cubrir las necesidades de una quincena.

Cataluña. Igual importancia han tenido las ventas sobre cepas, pues se han comprado muchos miles de quintales de uva y á 18 y 20 reales quintal en Cervera, y después no pudo hacerse nada á 22, ni aun á 24. En Figueras se ha pagado la carga de uva á 15 pesetas; en Rodas de 20 á 25; en Llausa y otros pueblos de la mejor zona productora, á 28 y 30.

Navarra. Se han hecho importantes ventas de uva este año, principalmente en Zaragoza. La sociedad exportadora El Norte Vinícola ha comprado más de 30 wagones en la ribera del Ebro. En el campo de Cariñana ha habido igual ó mayor animación, pagándose en Longares á 17 pesetas los 100 kilogramos. Los negocios de vinos cobrarán mucha actividad, á partir de estos dias, y no quedan existencias añejas.

Morella (Castellón). La última cosecha de cereales ha sido en estas montañas bastante regular. Los labradores, viendo que en otras provincias no era tan abundante, fijaron en un principio precios muy altos pero no pudieron sostenerlos porque los trigos que entraban por los puertos de Barcelona, Valencia y Vinaróz, hacían ventajosa la competencia. Ha sucedido lo consiguiente baja, pero aun así hay poca demanda de trigos del país, y sigue acentuándose más la tendencia al descenso en los precios.

Los que hay en existencia, son: candeal superior, 18 reales varchilla; jejas, roja y blanca, 17-50; grosal bueno, 17; trigo comun, de 15 á 16 segun clase.—C. M.

Padron (Coruña). Con motivo de la terminación de la guerra de Egipto, ha afojado bastante la exportación de buyes gordos para Inglaterra; sin embargo, se embarcan por nuestros puertos de vez en cuando las correspondientes partidas para el consumo ordinario.

Los cerdos abundan y sus precios han declinado mucho por lo cara que sale su manutención con maíz, circunstancia que obliga á los tenedores á deshacerse de ellos.

Cosecha de maíz en general muy escasa y en algunos sitios casi nula. Su recolección se hace con malas condiciones por efecto del tiempo lluvioso. Sus precios en las alhóndigas son de 15 y 16 reales el nuevo y de 19 á 20 reales el viejo, ferrado de 34 libras castellanas. Ya salea los acaparadores á surtirse á los caminos. Para remediar en algo la miseria que nos amenaza, es indispensable que el gobierno declare libre de derechos á su introducción los cereales extranjeros.

Ronda (Málaga). El estado del campo no puede ser más aflictivo; después de la mala cosecha, todavía no ha caído gota de agua, y las operaciones de siembra se están haciendo en las peores condiciones.

El arbolado se resiente de tan pertinaz sequía, y el fruto no adquiere medro. Las aceitunas pegan, y éstas cayéndose por falta de jugo. La cosecha de bellotas buena; pero sintiendo la misma necesidad. Todo, pues, hace creer que si no llueve en estos últimos 15 dias, el invierno será terrible, porque la carencia de trabajo, y la ya excesiva carestía de los artículos de primera necesidad, pueden traernos una situación comprometida, en una población que sola y exclusivamente depende del campo.

El trigo se vende de 75 á 80 rs. fanega; harina, á 22 rs. arroba; cebada, á 42 rs. fanega; garbanzos de 80 á 120 rs.; habas, á 54 rs., aceite, de 36 á 37 reales arroba.—J. R.

Tortosa (Tarragona). El gusano ha invadido en tales términos los olivares, que la aceituna se desprende antes de estar siquiera en sazón. La cosecha pues, que se esperaba sería muy abundante, será en muchos pagos menos que mediana, y se resentirá también la calidad del caldo.

La cosecha del arroz, regular, quizá no llegue en cantidad á la del año pasado, pero la calidad es mucho mejor, el grano ha germinado mejor y dará más peso. Concluye la siega de dicho grano, y puede calcularse la cosecha en 1000 hectólitros.

REVISTA

AGRÍCOLA Y COMERCIAL EXTRANJERA.

(COMIENZOS DE NOVIEMBRE.)

Alemania.—Alza, más ó menos ostensible en el precio del trigo. La situación agrícola es buena, pero apesar de esto nadie cree que, por lo menos en un plazo corto, pueda sobrevenir la baja.

Bélgica.—Hay alguna calma en los negocios de trigo, por la situación expectante en que parecen se colocan compradores y vendedores. En Amberes se pagan á francos 24.25 los 100 kilogramos, clases rojas de invierno, de América.

Estados Unidos.—La plaza de Nueva-York se encalmaba, á causa de que las compras para exportar se hacían ó intentaban hacerse á precios bajos, habiendo una diferencia bastante notable entre las ventas á entregar y las disponibles. Estas, segun la cotización telegráfica que tenemos á la vista eran á razon de francos 5.40 los 35 litros; á entregar en Diciembre, 5.52; id. en Enero, 5.62.

Francia.—La situación agrícola se presenta algo desfavorable, y los labradores temen no poder hacer la sementera de Otoño á su debido tiempo, por lo cual hay retraimiento entre los vendedores en casi todas las plazas del interior. Este se revela, mejor que nada en el curso de los mercados: la mayor parte revelan firmeza; otra buena parte están en alza y en muy pocas hay flojedad y baja. El precio medio

al finalizar Octubre era de francos 26.26 el quintal métrico, desde 23.21 como mínimo, hasta 25.52 como máximo.

Los negocios en los puertos tienden á encalmarse, pero los precios están firmes. Buenos cotizaba á 19 francos los 80 kilogramos de trigo del país; los extranjeros, disponibles, á 20 y 20.25. Nantes vendía á 27.75 y 18.50 las clases indígenas, también por 80 kilogramos, y las del extranjero á 25 el quintal métrico, en wagon.

Inglaterra. En el mercado de cargamentos flotantes, disponibles de Londres, se nota una tendencia firme, habiéndose rechazado ofertas de francos 22.95 á 24 por 100 kilogramos de trigo rojo de invierno, de América y quedando en venta unas 55.000 cuarteras.

Los cargamentos de pasajes, encalmados en Londres, con compradores á francos 24, y vendedores á 24.35.

Rusia.—Las noticias de Odessa no revelan gran actividad en los negocios, y eso que es de aprovechar el poco tiempo que ya queda de navegación libre, porque el invierno está encima. Los arribos del interior disminuyen á causa de que los vendedores no aceptan los precios que fija el comercio de exportación. Los depósitos de Odessa están, sin embargo, bien provistos, pues por lo menos hay dos millones de hectólitros disponibles. Una carta de Odessa dice que esta inactividad de negocios se prolongará hasta la primavera, en cuya época la acumulación de mercancía buscará salida y se abrirá de cualquier modo camio.

En Taganrog los precios se afirmaban algo, y quedaban como sigue: trigo ghirca, de 48 á 51 libras, á rublos 10.25 á 12.50; id. duros, á rublos 10.50 á 12.50.

PREDICCIÓN DEL TIEMPO.

Si los pichones vuelven tarde al palomar, indican lluvia al siguiente dia.

Cuando los pollos escarban en la tierra mas de lo que acostumbran, anuncian agua; lo mismo que si los gallos cantan por la tarde ó á horas extraordinarias.

Es signo de mal tiempo que vuelen las golondrinas rozando la superficie de la tierra ó el agua.

Cuando pican las moscas y se ponen más importunas que de costumbre y las abejas son malignas y atacan al que se les acerca, indica tempestad.

Si las ranas cantan más que de costumbre y los sapos salen en gran número de sus agujeros; si las lombrices de tierra salen á la superficie; si los topos labran la tierra más que de costumbre, es casi seguro que lloverá.

Se pueden también citar los hechos siguientes como señal de lluvia: las aves de agua, como los cuervos, las gaviotas etc., dejan el mar y se vienen á tierra; los cuervos y cornejas se unen y desaparecen súbitamente; las urracas y los grajos se unen y arrojan grandes gritos; las cornejas gritan por la mañana de un modo entrecortado y más que de costumbre; los esparavanos y águilas no vuelan; los paparillos olvidan su alimento y huyen hácia sus nidos; los pollos y pichones permanecen en los suyos; las aves domésticas corren por la arena y sacuden las alas, las alondras y gorriones cantan de madrugada.

Los asnos rebuznan más que de costumbre; los buyes dilatan la nariz, miran hácia el Sur, se echan y se lamen; los caballos reluchan con violencia y patean; los perros arañan la tierra con furor; las ratas y ratones hacen más ruido que de costumbre, etc.; las lombrices salen de la tierra con abundancia; las arañas c en de sus telas; las moscas están más pesadas; las hormigas se dirigen precipitadamente á su morada; los mosquitos zumban más que de costumbre.

Cuando el mercurio sube y baja mucho, anuncia cambio de tiempo.

El descenso del mercurio no anuncia siempre lluvias; pero si vientos.

El mercurio baja más ó ménos segun la naturaleza del viento; el mercurio sube generalmente más cuando el viento es Noroeste, Norte y Nordeste.

Cuando hay dos vientos al mismo tiempo, el uno próximo á la tierra y el otro en la region superior de la atmósfera, si el viento más alto es Norte y el viento bajo Sur, es fácil que sobrevengan lluvias aunque esté alto el barómetro; y si al contrario, el más elevado es el viento del Sur y el del Norte mas bajo, no lloverá aunque el barómetro esté muy bajo.

Por poco que suba el barómetro y continúe elevándose despues, ó durante una lluvia abundante y larga, hará buen tiempo.—El mercurio que baja mucho, aunque lentamente, indica continuación de mal tiempo, ó vario; cuando sube mucho y con la misma lentitud, buen tiempo.

El mercurio que sube mucho y con prontitud, anuncia que será de corta duración el buen tiempo; cuando baja mucho y con prontitud, es igual indicación de mal tiempo.

Cuando el mercurio permanece un poco en el tiempo variable y el cielo no está sereno ni lluvioso, no hará ni malo ni buen tiempo; pero por poca que el mercurio descienda entonces, anuncia lluvias ó vientos; si por el contrario, sube, se puede esperar un buen tiempo.